

DOMINGO 23 DE OCTUBRE DE 2016

DIARIO DE AVISOS:

UNA VIDA ENTRE PLATANERAS

Por Juan Carlos Mateu ·



Víctor Pérez Barrios en su finca de Guía de Isora, en la que trabaja desde hace 59 años. / ESTHER PÉREZ LEÓN

“Las plantas piensan”. Víctor Pérez Barrios lo tiene claro después de pasar toda su vida entre tomates y plátanos en su finca de Pedro Afonso, en la costa de Guía de Isora. Y pone como ejemplo las enredaderas que trepan por una de las mallas que divide dos plantaciones en su terreno. “¿Tú ves cómo piensan?”, dice, convencido, este agricultor isorano que acaba de cumplir 78 años y que lleva casi seis decenios cultivando la tierra árida y escabrosa del Sur, primero con tomates, desde 1957, y a partir de 1970 con el principal producto de exportación de las Islas: el plátano.

Hoy recuerda las condiciones extremas que tuvo que afrontar junto a su padre, a su regreso de Venezuela, cuando empezaron a trabajar la tierra. “Antes sólo había una pista sin asfaltar que comunicaba Playa San Juan con Alcalá. Además, esta era una tierra improductiva, volcánica, no teníamos ni agua. Tuvimos que traer tierra del norte de la Isla, hacer una atarjea (una acequia construida con bloques de cemento), edificar un tanque y labrar surcos con camellos y mulas –entonces no había tractores- que tuvieran una caída para que el agua circulara”. Aquellas condiciones nada tienen que ver con las actuales, en las que el riego por goteo y los ordenadores programados por horas se encargan de realizar esa tarea.



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Víctor cultiva plátanos exclusivamente desde 2003. “Las cosas se pusieron feas con el tomate y dejó de ser rentable, entonces nos fuimos de la cooperativa de Guía de Isora, en Tejina”, comenta. El precio de venta no compensaba el esfuerzo que exigía este cultivo, ni tampoco las consecuencias de plagas devastadoras como la cuchara, la muerte súbita, la tuta o el botrytis. El plátano, en cambio, requiere un nivel de exigencia algo menor. “Por ejemplo, puedes irlos cortando poco a poco durante varios días o semanas, en cambio los tomates hay que recogerlos en 24 horas”, apunta como una de las ventajas.

Precisamente, en breves fechas comenzará el período de recogida que se prolongará hasta mediados de diciembre, “porque en verano no se puede competir con las frutas de temporada como la sandía o el melón”. Confiesa que hace nueve meses que los plátanos no dan nada aunque admite que nunca ha perdido. En el capítulo de reivindicaciones tampoco falta una queja sobre el agua: “Es cara y de mala calidad”, una cuestión que no es baladí teniendo en cuenta que cada platanera consume diariamente una media de 20 litros. Con ese volumen de riego y el buen clima del Sur obtiene piñas de entre 30 y 40 kilos de peso de media.

Después de 59 años metido en faena, este productor amante de su trabajo parece tener claro que el campo no representa hoy por hoy una opción de futuro para las nuevas generaciones. “La gente no quiere meterse en la agricultura; esto es muy sacrificado. Yo mismo aconsejaría a mis nietos que no lo hicieran”, afirma, mientras muestra el cuaderno de explotación en el que está obligado a anotar todos los productos autorizados que emplea en sus cultivos para evitar plagas, con sus fechas correspondientes, y así pasar las revisiones preceptivas periódicas de los técnicos de la cooperativa. Cuestionado por el porvenir de la fruta canaria más exportada, no duda en devolver la pregunta: “¿Y quién sabe el futuro que tiene cada uno aquí?”. Eso sí, considera un error que el turismo, ese monocultivo que ocupa latifundios en la costa, sea la gran apuesta económica, y casi única, de las Islas. “Están poniendo toda la brasa en el asador y cuidado, que eso no es bueno”, advierte.

A pesar de presumir del clima de Guía de Isora, “el mejor de la Isla”, ocuparse tanto tiempo de la finca da para tener que vérselas con la peor cara de la naturaleza. Su memoria no olvida los “vientos del príncipe”, un temporal que aplastó en 1973 las cosechas y llegó a derribar los muros que



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

las protegían. “Aquello fue horrible, no quedó una plantación en pie; han pasado 43 años pero lo recuerdo como si fuera hoy”, señala.

Lejos de temporales devastadores, en el horizonte despunta un proyecto destinado a transformar y revitalizar toda esta zona del suroeste insular que parece no despertar su entusiasmo: La construcción del puerto de Fonsalía, llamado a convertirse en la infraestructura base para las comunicaciones marítimas con las islas occidentales. “Mis ojos no lo verán, son muchos años oyendo hablar de lo mismo”, afirma Víctor, mientras se abre paso entre las badanas de sus plataneras y ajusta con mimo cada estación que las sujeta.



Víctor Pérez, junto a la desaladora construida en su finca. ESTHER PÉREZ
La desaladora, el peor ‘temporal’ que sufrió la finca

La finca de Víctor Pérez Barrios está ubicada junto al mar, en la costa del municipio de Guía de Isora, y con vistas impresionantes a La Gomera, una isla que parece poder tocarse con las manos los días más claros. Tiene una extensión de 22.000 metros cuadrados, pero hasta hace seis años alcanzaba los 35.000.

En 2006 recibió una mala noticia: le iban a expropiar un tercio del terreno para construir la desaladora de Fonsalía, una de las dos plantas previstas en el Sur (la otra está en Granadilla de Abona) que se encargará de abastecer a los núcleos costeros de la comarca. Precisamente, está previsto que antes de final de año el Gobierno de Canarias entregue la nueva infraestructura al Cabildo para que pueda empezar a funcionar en período de pruebas durante seis meses.

Víctor perdió entonces de la noche a la mañana 13.000 metros cuadrados de su propiedad. Han pasado 10 años de aquello y ahora, donde sólo existía un paisaje uniforme de plataneras, se levanta un edificio blanco de dos plantas que podría confundirse con un instituto de enseñanza secundaria si no fuera



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

por la media docena de tanques instalados en uno de sus laterales. Las más de 6.000 plataneras de entonces son hoy 3.500. Aquel fue su peor temporal, el que arrancó de cuajo 2.500 plantas.

“ANTES ME DECÍAN QUE FREGARA LA LOZA”

Por Yazmina Rozas ·



La ganadera Mercedes Pérez cuenta desde hace más de 20 años con su propia cuadra. / SERGIO MÉNDEZ

Mercedes Pérez siempre tuvo claro que lo suyo era la ganadería, desde que de pequeña se escapaba de su madre “y me iba a la cuadra con mi abuelo y los animales, mis abuelos tenían vacas y me gustaban”. Ahora, con 51 años, cuenta desde hace más de 20 años con su propia cuadra, compuesta por unas 30 vacas, es una de las pocas mujeres del sector y fue recientemente galardonada en la jornada del Día Internacional de las Mujeres Rurales, que tuvo lugar en La Laguna.

Su relación con las vacas viene de tradición familiar, desde sus abuelos, aunque se enorgullece cuando relata que las suyas “las fui comprando poco a poco”. “Las primeras las compramos mi marido y yo con un préstamo y después fueron criando y con la leche y las crías fui pagando el préstamo y he seguido criando”, indica. En la actualidad cuenta con vacas canarias y holandesas, que son bastante diferentes.

Según explica, las holandesas cuestan más de 2.000 euros, al venir de fuera, y son mejores para la producción de leche pero más delicadas a enfermedades “y desde que empiezan a dar leche se quedan muy flacas y



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

luego el carnicero te las paga solo a un euro el kilo”. Mientras, el precio medio de una vaca canaria suele estar en torno a los 1.200-1.500 euros, “aunque algunos han llegado a pagar hasta 3.000 euros, y para carne y para trabajar el campo son mejores, aguantan más”, señala.

Complicaciones

En la actualidad, Mercedes vende la leche a la quesería de Benijo, la carne a cooperativas o carniceros y el estiércol a los agricultores, para abonar campos y fincas. Pero reconoce que “es complicado vivir de esto” porque se trabaja desde el día a la noche para ganar “lo comido por lo servido, no te puedes permitir lujos”. “Es un trabajo duro -enfatisa-, te tiene que gustar porque te lleva los 365 días del año y yo me levanto a las cinco de la mañana y me acuesto a las diez de la noche para recibir poco. La vida del campo es complicada, tiene que gustar, pero yo soy feliz mientras estoy con las vacas. Ellas me dan la felicidad”.

Sin embargo, entiende que la juventud no quiera dedicarse a esta actividad porque “es una vida sacrificada”. “A mi hijo le gusta y en sus ratos libres me ayuda, pero está estudiando porque esto no lo ve como una opción de futuro”, apunta. Por ello teme que si no se buscan soluciones y se dan más ayudas y se quitan impedimentos, este trabajo terminará desapareciendo.

En este sentido, Mercedes afirma que los trabajadores de la ganadería “estamos muy desprotegidos” porque, por ejemplo, “la carne que viene de fuera, a los tres meses cobran la subvención, y nosotros matamos una vaca ahora y tenemos que esperar a junio del año que viene para cobrarla y encima pagan muy poco”. Además, denuncia que “una vaca gorda te la pagan a dos euros el kilo, cuando yo la he comprado por el doble, y luego vas a comparar la carne a una tienda y es mucho más cara”. También critica que “siempre tenemos al Seprona (el Servicio de Protección de la Naturaleza de la Guardia Civil) encima como si fuéramos delincuentes”, por denuncias de vecinos por el olor del estiércol en fincas y cuadras o por todo el papeleo que hay que tener al día para participar en romerías.

Mercedes Pérez también es la única mujer que participa activamente en el arrastre de ganado, desde hace más de 30 años cuando comenzó con las vacas de su hermano y, de hecho, lleva varios años llegando a las finales. “Antes había mucho machismo, al principio me decían que me fuera a fregar



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

la loza, a limpiar la casa... Pero yo no me cortaba un pelo y les contestaba que yo nunca les había pedido que fueran a limpiar mi casa, ni que nunca había ido a sus casas para que me dieran un plato de potaje, que me lo ganaba yo... Pero sí que dicen muchas cosas, pero es verdad que ha ido cambiando con el tiempo”, rememora. Ella afirma que no participa “por la competición” sino “porque me gusta eso de llamar a la vaca y que camine o se pare...” y lamenta que las niñas que empiezan de pequeñas en la liga infantil lo dejen cuando entran en la adolescencia.



Mercedes, con su galardón del Día de las Mujeres Rurales. / SERGIO MÉNDEZ
Arar el campo

Mercedes explica que casi todos los fines de semana llevan las vacas a arar al campo aunque reconoce que es una tradición que se está perdiendo, porque en la mayoría “trabajan con el tractor, lo que es más rápido pero es más caro y solo ara la tierra por arriba, a veces aran con las vacas, pero es un día por novelería y ya”. Aunque ella y su familia sí que las usan para arar su finca, de unos 60.000 metros cuadrados en La Esperanza y donde “plantamos el pasto para ellas, millo, chochos y papas. Tampoco se puede plantar otra cosa porque lo roban, el año pasado planté batatas y cuando fui no había, las habían cogido”, indica. Además, “muchas veces vamos para que aprendan, para que cuando vayan a una romería sepan qué hacer porque en el campo es donde cogen cabeza”, apunta.

Mercedes lamenta que cada vez menos gente se dedique a la ganadería y, sobre todo, el escaso interés por parte de la juventud, por lo que espera que “los políticos se pongan las pilas” para que no se pierda este modo de vida. “La vida en el campo es muy bonita, yo me acuerdo de ir con mi madre a vender la leche en el Mercado de La Laguna y hacerse las doce de la noche e ir subiendo con los cacharros hasta mi casa en San Roque, para luego ir al



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

colegio al día siguiente, así que he estado trabajando desde chica”, recuerda con cariño.

“Me emocioné mucho, no me lo esperaba, pero estoy muy contenta”

Mercedes recuerda que cuando se enteró de que iba a recibir un galardón de la Federación de Asociaciones de Mujeres Rurales “me emocioné mucho, no pude dar las gracias ni nada...”. “Es que no me lo esperaba, porque yo no me lo merezco, pero estoy muy contenta”, enfatiza emocionada.

CANARIAS 7:

MUJERES Y SOBERANÍA ALIMENTARIA

El pasado fin de semana se celebró en Moya el Primer Encuentro Canario de la Mujer Agraria. Más de medio centenar de agricultoras y ganaderas se dieron cita en unas jornadas de reflexión, debate y reivindicación de los derechos de nuestras campesinas, cuyo trabajo en la tierra y en la familia ha tardado en reconocerse en Canarias y en el mundo. En diciembre de 2007 la Asamblea General de la ONU acordó celebrar cada 15 de octubre el Día Internacional de la Mujer Rural con el objetivo fundamental de reconocer «la función y contribución decisivas de la mujer rural, incluida la mujer indígena, en la promoción del desarrollo agrícola y rural, la mejora de la seguridad alimentaria y la erradicación de la pobreza rural». El encuentro, que contó con el respaldo del Cabildo de Gran Canaria y del ayuntamiento de Moya fue posible gracias al trabajo de la Confederación de Mujeres del Mundo Rural (CERES) de Gran Canaria. La existencia de esta organización, en la que también están implicadas mujeres jóvenes de nuestros campos, es una prueba de que están dando pasos importantes a favor de la igualdad y que es una evidencia que en un futuro no muy lejano ocuparán el papel protagonista que se merecen. Precisamente el pasado 1 de mayo volvió a abrir la Casa del Queso de Gran Canaria, propiedad del Cabildo, que ha cedido su gestión a CERES. Con la colaboración del ayuntamiento de Guía esta Casa del Queso servirá para difundir el trabajo de nuestras queseras, con visitas de escolares y turistas y talleres de formación. En la inauguración del encuentro aproveché mi intervención para agradecer el trabajo que ha realizado en los últimos 20 años la Asociación Insular de



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Desarrollo Rural de Gran Canaria (AIDER), que desde su fundación contempla la perspectiva de género y el apoyo a la igualdad en las poblaciones rurales de nuestra isla. AIDER ha sido y es un referente en la lucha por los derechos de las mujeres y del medio ambiente. El desarrollo de muchas zonas de nuestra isla que sufrían las consecuencias del abandono de las tierras ha sido posible gracias a la presencia y lucha inteligente y dinamizadora de la gente de AIDER.

Quienes venimos del mundo rural conocemos el papel protagonista de las mujeres en nuestras vidas. Décadas antes del reconocimiento de la ONU, nuestras campesinas ya eran trabajadoras sin horarios. Las veíamos haciendo quesos, dando de comer a los animales, lavando la ropa en las acequias, preparando la comida, fabricando los utensilios con manos artesanas, cosiendo la ropa por la noche, haciendo el pan de madrugada... Las veíamos, pero eran invisibles desde el punto de vista social. La historiadora Saro Bolaños escribió el libro *Mujer y aparcería*, en el que cuenta el importante papel de la mujer rural en el sureste de Gran Canaria: «Las mujeres son las responsables de la mayor parte del alimento que se produce en el mundo, lo que supone una contribución al trabajo agrícola esencial. Es curioso observar, además, como a muchas mujeres que realizan trabajos dentro del hogar y también fuera de la casa, especialmente en la agricultura, se las siguen considerando desdeñosamente como 'ayuda familiar'.» En la aparcería, cuando el dueño de la tierra contrataba a un agricultor sabía que contrataba a su esposa y a sus hijas, pero el sueldo solo iba para el hombre. Una de las invitadas al Encuentro de Mujeres Agrarias, la profesora de Sociología de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, Nasara Cabrera Abu, manifestó que hasta ahora la mujer del mundo rural ha dedicado al trabajo más del doble de tiempo que los hombres. Sin embargo en el 75% de los casos las mujeres aparecen como «ayuda familiar» en las explotaciones agrarias, lo provoca que no tengan los mismos derechos que los hombres.

Para cambiar esa situación, en el encuentro de Moya se habló de la creación de un estatuto de la mujer agraria de Canarias, que garantice los derechos sociales y laborales de nuestras campesinas. Derechos tan importantes como la independencia económica o el derecho a una pensión de jubilación. Las mujeres agrarias de Euskadi ya cuentan desde octubre del año pasado con el Estatuto de las Mujeres Agricultoras que contempla importantes medidas para garantizar la propiedad o la titularidad compartida de las explotaciones agrícolas, para combatir la discriminación de las mujeres, medidas de



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

conciliación laboral y familiar, de promoción de la salud y de protección frente a la violencia de género o el acoso sexista. Las condiciones de los contratos, las diferencias de salarios, los cambios del clima o la incertidumbre de las cosechas y de los mercados, golpean con mayor dureza a nuestras campesinas. Aunque hay que reconocer que en Canarias también se han logrado avances gracias a las luchas protagonizadas en Gran Canaria por nuestras aparceras. Hemos pasado de trabajadoras sin salario a otras que son gerentes de bodegas o de queserías que han recibido reconocimientos internacionales, o que tienen un papel fundamental en la creación de cooperativas agrícolas. Se ha dicho que la revolución de las mujeres fue la seña de identidad del siglo XX, pero seguimos en deuda con ellas porque desde el nacimiento hasta nuestra madurez, nos aportan vida, cuidado, lucidez, generosidad, lucha, trabajo y no reciben a cambio el trato igualitario que merecen. Por primera vez en su historia el Cabildo de Gran Canaria cuenta con una consejería de Igualdad que quiere poner el acento en las políticas en contra de la discriminación de la mujer. Este encuentro de mujeres agrarias también ha sido una oportunidad para manifestar nuestro compromiso con la defensa de la agricultura. Gran Canaria, su paisaje, su economía, sus costumbres, su folklore, su historia o su identidad, no se entienden sin recordar el papel que el cultivo de las plataneras, de los tomateros, de las papas, de las verduras o de las hortalizas, ha tenido para nuestra organización social, para nuestra vida cotidiana, en el último siglo. Pero no olvidemos que desde la Conquista, nuestra historia se ha contado como la sucesión de sucesivas plantaciones como la caña de azúcar, o el tabaco o la cochinilla que determinaron la forma de vivir de las canarias y canarios durante siglos. La agricultura ha configurado nuestra forma de ser y el Gobierno Insular grancanario está decidido a la recuperación del sector primario y a desarrollar medidas para avanzar en la soberanía alimentaria. No podemos seguir importándolo todo y dejando secar nuestros campos. La agricultura sigue teniendo una importancia decisiva en economías no industriales como la nuestra, por su contribución sustancial a los ingresos por exportación, al empleo y a la producción de productos de consumo internos. Tenemos unas condiciones envidiables para recuperar la actividad agrícola, para alcanzar ese 50% que, considera la FAO, debemos conseguir en un territorio insular. De entre ellas destaco cuatro: un clima que nos permite una gran diversidad de producciones; una disponibilidad de agua para riego



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

como nunca la habíamos tenido; mano de obra y empresas cualificadas que pueden garantizar un incremento de la productividad y, por último, millones de consumidores que residiendo en Canarias o visitándonos como turistas pueden preferir nuestros productos a los importados. Me gusta Gran Canaria, una feria extraordinaria en torno a este sector que estamos viviendo este fin de semana, es además el lema de una campaña que intensificaremos en los próximos días y es un ejemplo que expresa lo que sentimos y lo que creemos.

Trabajamos para conseguir esa ecoisla sostenible que soñamos; un sueño al que se apuntaron la mayoría de los grancanarios y grancanarias que nos mostraron su confianza. El cambio es posible si conjugamos participación, innovación y solidaridad. Quiero mostrar mi agradecimiento a todas las personas que hicieron posible el Primer Encuentro de Mujeres Agrarias, a todas las mujeres rurales que se acercaron a Moya para reivindicar la visibilidad que se les ha negado durante siglos, para (recogiendo los versos de la poetisa Mercedes Pinto de su poema Rebelión) «deshacer torres de prejuicios», y para «hacer mariposas con las hojas de las leyes antiguas». Es tiempo de que las mujeres escriban una historia que está llena de tantas páginas en blanco. Porque una historia que ha ignorado a las mujeres, y de forma especial a las de nuestro campo, es una historia que está por escribir.

LA OPINIÓN DE TENERIFE:

RIU CONTRIBUYE A INTERNACIONALIZAR A MÁS DE UNA VEINTENA DE PROVEEDORES

La cadena hotelera empleó, durante el ejercicio pasado, tres millones de euros en compras a empresas canarias para abastecer a sus establecimientos en Cabo Verde

A. Rodríguez

Riu contribuye a internacionalizar a más de una veintena de proveedores





Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

-
-
-
-
- **Compras:** El volumen de compras a proveedores canarios por parte de Riu alcanzó los 36 millones de euros en 2015. De éstos, 39 millones corresponden a pagos para abastecer los hoteles de las Islas y tres millones para los establecimientos de la cadena en Cabo Verde. El valor de la adquisición de productos 100% canarios fue de 10,3 millones de euros. Esta apuesta contribuye, según indica la compañía, a sostener unos 10.000 empleos directos e indirectos.
- **Clientes:** En el Archipiélago, la cadena hotelera cuenta con 17 hoteles. De éstos, la mitad están ubicados en Gran Canaria, cuatro en Tenerife, otros cuatro en Fuerteventura y uno en Lanzarote. Los establecimientos suman un total de 6.983 habitaciones. Durante 2015, 572.470 personas optaron por alojarse en sus hoteles. La plantilla de la compañía está formada por 3.800 empleados.
- **Presencia en Cabo Verde:** Riu desembarcó en Cabo Verde en 2005. En el archipiélago africano, la cadena tiene cuatro hoteles que suman 2.703 camas. Dos de los establecimientos están ubicados en la isla de Sal y otros dos en Boavista.
- **Proveedores:** La cadena cuenta con 40 proveedores canarios, a los que durante el ejercicio pasado les compró 2,9 millones de litros de agua mineral, 43.000 litros de vinos, 60.000 kilos de quesos o 4,5 millones de huevos frescos.

Más de una veintena de empresas canarias han traspasado las fronteras regionales de la mano de Riu. Desde el aterrizaje de la cadena hotelera en las Islas en 1985, siempre ha apostado por establecer relaciones comerciales con empresas del Archipiélago tanto en el mercado local como en el extranjero. En 2015, el volumen de compras a firmas isleñas alcanzó los 39 millones de euros, de los que tres millones corresponden a pagos por el abastecimiento a sus establecimientos en Cabo Verde y el resto a los realizados por suministros en Canarias.

El turismo, motor de la economía isleña, representa un tercio del Producto Interior Bruto (PIB) del Archipiélago. El buen estado de salud del sector se refleja en la creciente cifra de turistas que registra la comunidad desde 2011. En los nueve primeros meses de este año, 9,6 millones de visitantes foráneos han aterrizado en los ocho aeródromos canarios -1,2 millones más que el



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

ejercicio pasado-, acercando el objetivo de batir la barrera de los 14 millones de viajeros en un año. Además, el volumen de afiliaciones a la Seguridad Social en la actividad turística ha crecido un 14,5% en los últimos cuatro años. Estos números conducen a Benito Álvarez, quien fundó hace cuarenta años la empresa hortofrutícola Benito Álvarez López, a afirmar que "el turismo nutre a la economía". La compañía, que comenzó vendiendo los tomates, plátanos y tunos que producía en San Bartolomé de Tirajana, cuenta en la actualidad con 18 empleados en las Islas y una plantilla de veinte personas en Cabo Verde, a donde llegó con el establecimiento de la cadena hotelera, fundada por la familia Riu en 1953, en el archipiélago africano.

Riu cuenta en ese país con cuatro hoteles que suman 2.703 camas. Los establecimientos alojativos se reparten entre las islas de Sal -donde se encuentran Riu Palace Cabo Verde y Club Hotel Riu Funana- y Boavista -donde están ubicados Club Hotel Riu Karamboa y Hotel Riu Touareg-. Llegar hasta allí para las empresas canarias supone todo un trampolín. "Pero no solo es una oportunidad, sino que también es un desafío", matiza la responsable del área de Almacén y Gestión de Benito Álvarez López e hija del fundador, Magdalena Álvarez. A finales de 2006 la compañía hortofrutícola, que compra las frutas y verduras en Mercalaspalmas -y la inmensa mayoría de origen canario-, se instaló en Cabo Verde para abastecer a los establecimientos de la cadena hotelera, tal y como hace en Canarias. Tanto en Sal como en Boavista cuenta con una planta logística y en la segunda isla, además, la empresa canaria planta algunas frutas y verduras como pimientos, pepinos, tomates y papayos.

Los principales hándicaps con los que se ha encontrado esta empresa en Cabo Verde son, según expone Magdalena Álvarez, la burocracia, la rigidez de las normas, la presión fiscal o el transporte marítimo. Asegura que adaptarse a un mercado completamente nuevo es complicado, por lo que equipara la internacionalización con una "carrera de fondo".

Su padre, que habló personalmente con "Luis Riu padre" para ofrecerle sus servicios, tiene claro que el sector turístico juega un papel transcendental para el resto de actividades. "Desde que el sur se apaga, ya la vela no se enciende en toda la Isla", remarca.



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Al igual que esta empresa, otras han logrado crecer y expandirse en el mercado caboverdiano. Emicela, productora y distribuidora de la alimentación y los *amenities*; Pamare, compañía de embutidos y productos lácteos; Infoagua Control y Prevención, planta desalinizadora y potabilizadora; Tecnoproclime Profesional, dedicada a la limpieza industrial en los hoteles; y Droguería Venezuela, distribuidora de bienes para la higiene profesional y segundo proveedor más antiguo de la cadena hotelera en Canarias. No en vano, la relación con esta empresa se remonta, incluso, a antes de la apertura en 1985 del primer hotel de la compañía en las Islas, el Riu Palmeras en Playa del Inglés.

Pero estas seis compañías canarias no son las únicas en las que Riu ha apostado para su llegada y expansión en Cabo Verde desde 2005. Además de los productos que ofrece en sus hoteles, la cadena confía a otras 16 empresas canarias del sector de la construcción, cristalería, albañilería o aluminio las obras y reformas que sean necesarias.

Canarinver soluciones, Montajes Industriales Mario Diego Mateos, Depuraciones y Bombeo Alemparte, Conyesa o Gasten Solar son ejemplo de ello. De hecho, desde la compañía se subraya que Riu se integra en los lugares en los que opera, por lo que trabaja para contribuir a dotar de un mayor bienestar a su entorno social "generando oportunidades de desarrollo económico y social.

Productos locales

La apuesta de Riu por los productos locales también se refleja en las cifras. La cadena cuenta con 40 proveedores isleños y a lo largo del ejercicio pasado destinó 10,3 millones de euros a la adquisición de alimentos 100% canarios. Entre la mercancía comprada destacan 2,9 millones de litros de agua mineral, 4,5 millones de huevos frescos o 60.000 kilos de quesos. La compañía hotelera explica que no solo confía en el producto local porque es un modo de favorecer la economía del Archipiélago, sino también por su calidad, la posibilidad de agilizar la gestión, reducir los tiempos y garantizar la frescura de los productos.

El proveedor más antiguo de la cadena en las Islas es la panificadora La Estrella. Santiago Ortega, copropietario de la empresa, expone que aproximadamente el 70% de la producción se destina al turismo. La



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

compañía nació en Agüimes en 1954, luego se estableció en Vecindario y, finalmente, se instaló en Maspalomas "por las necesidades que surgieron para atender a los hoteles".

La panificadora también comenzó a trabajar para Riu antes de que su primer hotel abriese las puertas en la Isla. "Luis Rui padre contactó conmigo por las referencias de otros hoteleros y me hizo una oferta que me pareció descabellada", comenta.

Durante la construcción del Hotel Riu Palmeras, su empresa tendría que llevar todos los días treinta panes para los obreros. Pero una vez que el establecimiento quedase inaugurado, sería otro proveedor el que surtiese de este alimento a la cadena hasta que tres o cuatro años después volviese a llamarlo. "Y cumplió su palabra", enfatiza Ojeda, quien nunca supo la razón de esta propuesta que ha contribuido, "sin duda", a hacer crecer su negocio.

Riu cuenta en el Archipiélago con 17 hoteles, de los que ocho están en Gran Canaria, cuatro en Tenerife, otros cuatro en Fuerteventura y uno en Lanzarote. La panificadora abastece a todos los establecimientos de Gran Canaria y al de la isla conejera, donde la empresa también cuenta con una fábrica. A los de Fuerteventura y Tenerife solo envía especialidades, como panes centroeuropeos y nórdicos.

Si el sector turístico comenzase a decaer, advierte que la demanda residencial también lo haría, porque muchos ciudadanos emigrarían en busca de trabajo a otros puntos del país o el exterior. Por eso, el empresario anima a "mimar" a todos los visitantes que están llegando al Archipiélago como consecuencia de los problemas de seguridad que afectan a destinos competidores -como Turquía, Egipto o Túnez- para lograr fidelizarlos.

"Desayuno como barómetro"

El aumento del número de turistas que recalán en las Islas como consecuencia, en buena medida, de ese desvío de turistas se nota a primera hora de la mañana. "Los desayunos son el barómetro de la ocupación", apunta Ortega, quien explica que el incremento del consumo de panes se percibe durante la primera comida del día porque todos los turistas, independientemente de si alojan en régimen de media pensión o *todo incluido*, siempre desayunan en los hoteles.



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Para Magdalena Álvarez, en cambio, la buena marcha del turismo se refleja en la pérdida de la estacionalidad. "Nosotros hemos notado que antes los picos estacionales eran mucho más pronunciados en la demanda y ahora estamos en una temporada constante", determina.

EL APURÓN:

HORACIO PÉREZ RODRÍGUEZ, UNA VIDA DEDICADA AL PASTOREO

La vida en el campo no es fácil y Horacio lo sabe. Dice que nació pastor porque lo primero que vio fueron cabras y con doce años ya las ordeñaba. Desde su explotación en el barranco de Juan Mayor subía todos los días a la cumbre con sus animales
DIGNA M.



Horacio y su pastor garafiano.

En una isla como La Palma donde tanta gente vive del sector primario, siempre hay personas que llaman la atención por su personalidad como Horacio Pérez Rodríguez, de los últimos pastores que quedan en Santa Cruz de La Palma, por no decir el último, y que a sus 84 años todavía sigue en activo.

“Nací pastor porque de lo primero que vi al nacer fueron cabras y con doce años ya las estaba ordeñando”, nos cuenta este hombre fuerte y abierto que no aparenta la edad que tiene y que sube y baja lomas como si fuera un muchacho de quince. A punto de cumplir los 85, sigue teniendo cabras



Las Palmas de Gran Canaria: C./Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La e San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

porque “me gustan y por no estar quieto. Si no hago nada es la perdición y es mejor moverse uno”, dijo.

Su vida, como la de tantas personas que se han dedicado a esta y otras actividades del sector primario, no ha sido fácil. Tiene su explotación en el barranco de Juan Mayor, y desde allí subía todos los días a la cumbre caminando con sus animales. “Cuando yo era joven todos los días iba a la cumbre, y en los veranos muchas veces me quedaba arriba por la noche”.

En la Cueva del ‘Jumo’, por encima de Velhoco, con la leche que le daban las cabras hacía el queso y lo ahumaba allí mismo en un cañizo, para luego venderlo. Entonces, dice, se hacía poco queso pero daba para vivir y “cuando se terminaba el queso, porque se sacaban las cabras, me dedicaba a cortar varas para poder escapar, eso era así”.

Horacio siempre ha tenido cabras y también perros, pastores garafianos, que han sido unos fieles aliados que le han ayudado mucho en su actividad porque “yo no los quiero para lujos sino para las cabras, para que trabajen”. El perro, contó el pastor, lo tienes que criar desde chico y que sea de esta raza, garafiano, porque son nobles, obedientes y buenos. “Hay que educarlos para que no hagan daño a la cabra pero son un gran aliado”, afirmó. Son tan importantes estos animales que contó que “cuando el dinero era dinero, di por un cachorro que no hacía sino ir a las cabras 15.000 pesetas”.

Pese al paso de los años, este cabrero se sigue levantando temprano para ir a atender a su rebaño y cuenta que para encontrarlo solo hay que “mirar desde el antiguo aeropuerto para arriba, hasta donde hay dos torres y todo eso que está pelado, donde no hay monte, eso es de Horacio y ahí tengo las cabras y la casa”, sonríe.

Horacio con su pastor garafiano participó en el Reto 100% Pastor Garafiano, organizado por la Asociación Española del Perro Pastor Garafiano, en Puntallana, para dar a conocer esta raza autóctona, tradicionalmente vinculada al pastoreo aunque ya se ha convertido en un animal de compañía, y de camino conseguir un récord guinness. El objetivo se consiguió con la participación de 103 animales, algo nada fácil de lograr en una isla donde todo cuesta mucho.